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 -الفرق بين اللام الشمسية و اللام القمرية:    

 اللام القمرية            اللام الشمسية          
 تكتب و تنطق  تكتب و لا تنطق 

 اللام ساكنة و الحرف الذي يليها متحرك الحرف الذي يليه يكون مشددا  
 -ش-س -ز -ر - ذ -د -ث -حروفها)ت

 ل( -ن - ظ - ط -ض -ص
 م - ك -ق -ف -غ - ع- خ - ح -ج -حروفها)أ

 هـ( -
 : ال قمرمثال : الص باح مثال

 صنف الكلمات الآتية بوضعها في المكان المناسب :      

 –القديمة  –الغناء  –الحاسب  –العذبة  –الشارع  –المسافرون  –التذاكر  –الجار  –الكريم  -)الصادق      

 –الرياض  –الظريف  –السياحة  –الوراعة  –البيئة  –الدمام  –الإيثار  –الخندق  –اللوحة  –النعمة  -الهاتف 

 الذراع( –اليد  –الثالثة  –الفناء  –الطرفة  –الضجيج  –الوطني 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 اللام القمرية اللام الشمسية

 الكريم الصادق

 الجار التذاكر

 المسافرون الشارع

 العذبة النعمة

 الحاسب اللوحة

 الغناء الدمام

 القديمة الزراعة

 الهاتف السياحة

 الخندق الظريف

 الإيثار الرياض

 البيئة الضجيج

 الوطني الطرفة

 الفناء الثالثة

 اليد الذراع
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 نون ساكنة تلحق آخر الاسم تنطق ولا تكتب و تأتي وصلا  لا وقفا . 

 القلب   –قلب   مثال:    

 أشكال التنوين:     
 

 
 اء(-لى جميع الحروف الهجائية ماعدا)ة التنوين بالفتح نزيد ألفا  ع 
 جزاء   -قصة   – صحراء   –علما  مثال:   

 الأسم المبدوء بـ"ال" لا يقبل التنوين. 
 نقول الملعلمة . ←لا يجوز ان نقول المعلمة  

 

 تنوين بالكسر تنوين بالفتح تنوين بالضم الكلمة

 جبلية   جبلية   جبلية   جبلية

 غناء   غناء   غناء   غناء

 كثيرة  كثيرة   كثيرة   كثيرة

ا مطار   مطار  مطار   مطار 

 شيئ   شيئ ا شيء   شيء

 دراسي   دراسي ا دراسي   دراسي

    
 ة:المفتوحة والتاء المربوطالتاء 

  )التاء المفتوحة )ت(عند الوقف تنطق بالسكون )ت 
 .بنت –مثال: بيت 

 وعند الوصول تنطق بالحركات )ت( مثال: بيت  خالد. 

 )عند الوقف تنطق هاء . التاء المربوطة )ـة ة 
 .قصة –مثال: غرفة 

 مثال: غرفة الحارس. وعند الوصول تنطق تاء
 ـه( تنطق عند الوقف هاء وعند الوصل ومع باقي الحركات هاء. الهاء المربوطة( 

 فقه. –مثال: وجه  
 ت( –ـة  -ه  –ضع )ـه    

 - تبن – ةمجل – ةالتجار – تتو – ةمشرف – ةمد – تحو -هاتجا -تبي – هوج – تملف – ةامرأ – ةبداي    

 ةالمدرس
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 تذكر قواعد التحليل إلى مقاطع صوتية:  

 ح ـ / م ـ/ د   ←كة منفردة. مثال: )ح م د ( نضع كل حر -1

 عا/ بـ/ د ←مثال: )عابد(    المد مع الممدود -2

ل( نالساك -3  ف ـصـ / ل ←يقف مع الحرف الذي يسبقه.    مثال: )ف ص 

 غسـ / سا /ق ←نقوم بفك الشدة إلى حرفين )ساكن ومتحرك(   مثال: )غ س اق(  -4

 :حلل  إلى مقاطع صوتية

 م / ص ا / يـ/ ف ـ/ نا  ←)م ص ايف نا( 

 الـ / م / حبـ / بة ←)ال م ح ب ة( 

  اسم التفضيل

  .اسم التفضيل: هو اسم يدل على أن شيئين اشتركا في صفة وزاد أحدهما على الآخر في هذه الصفة

 .أصغر -أسرع  -أطول  -أعظم  -اسم التفضيل يكون على وزن )أفعل( مثل: أكبر 

  .علي أطول من سعيد مثال: 

                        .القراءة أنفع من العبث بالهاتف       

 المسجد أقرب إلى البيت من المدرسة. 

 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 فعلية(  –تنقسم الجملة إلى )اسمية 

 )الجملة الاسمية: هي الجملة التي تبدأ بـ )اسم 

 عة.مثال: الشمس ساط

 )الجملة الفعلية : هي الجملة التي تبدأ بـ )فعل 

 مثال: يحرص المسلم على فروضه.

 أستيقظ صباح ا للذهاب إلى المدرسة.

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 

                                   

 

 أسلوب الاستفهام: 

  :يتكون أسلوب الاستفهام من 

 الاستفهام + جملة +  علامة الاستفهام )؟(أداة 

 ؟كيف حالك اليوم  -

 مثال استعمالها أدوات الاستفهام

 أين تسكن أنت  وعائلتك؟ للمكان أين

 ؟متى يبدأ الدرس للزمان متي

  عدد التلاميذ داخل الفصل؟كم  للعدد كم

 لماذا تحب تناول البرتقال؟ سبب  لماذا

 أم ماجد؟من حضراليوم على  للعاقل من

 ما لونك المفضل؟  لغير العاقل ما

 كيف تذهب إلى المدرسة؟ للحال كيف

 اسم التفضيل الكلمة 

 أطول طويلة

 أوسع وارسع
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 أسلوب التعجب: 

 )يتكون من )ما + أفعل + المتعجب منه 

 مثال: ما أسرع الفهد!

 ما أجمل الفتاة!

 ما أطول النهر!

 أسلوب النداء: 

 يتكون من يا + المنادي+ الطلب . 

 مثال: يا أحمد ذاكر دروسك.

.يا   فاطمة نظفي غرفتك 

 أسلوب النهي: 

 )يتكون من ) لا+ فعل مضارع 

 لا تلعب بالكرة.

 نضع ياء المخاطبة عند النهي مع المؤنث.

.  لا تهملي دروسك 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 

 

                            

 ( تأتي في نهاية الكلام..النقطة ) 

 مثل: الربيع أجمل فصول العام.

 ( تأتي بين الجمل المتتابعة وتفصل بين الجمل الطويلة.،الفاصلة ) 

 مثل: جاء محمد و، جاء أحمد.

 ( تأتي قبل الجملة التي تذكر سبب ما قبلها.؛الفاصلة المنقوطة)

 مثل: اذاكر دروسي؛ لأنجح.

 ( تأتي في نهاية الجملة الاستفهامية.؟الاستفهام)

 مثل: لماذا تحب تناول البرتقال؟

 ( تأتي في نهاية الجملة التي تستخدم اسلوب تعجب.!تعجب)ال

 مثل: ما أجمل السماء!

 ( تأتي بعد جملة مقول القول ،وبين الشيءوأقسامه.:النقطتان الرأسيتان)

 قال المعلم: لا تنسوا عمل واجباتكم المنزلية.

 ( تأتي في بداية الجمل المعترضة ونهايتها.-الشرطة)
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 أقسام الكلمة
 حرف(  –فعل  –الكلمة ثلاث أقسام )اسم 

 هي مجموعة من الحروف تفيد معنى. الكلمة:

 هو كل ما دل على معنى في نفسه غير مقترن بزمن. الاسم:

 محمد(  -الحديقة  -) الناس  مثال: 

 هو كل ما دل على حدث مقترن بزمن. الفعل:

 اكتب(  -درس  -)يقرأ  مثال: 

 ه إنما يتضح معناه في غيره. ما لا يدل على في نفس الحرف:

 على.....( -عن -إلى-)من مثال: 

 ملحوظة: 

 لكي أميز بين الاسم من الفعل أدخل )ال( على الكلمة فإن قبلتها فهي )اسم( وإن لم تقبلها فهي)فعل( 

 نام(إذا ادخلت عليها )ال( أصبحت )النام(وهذا لا يصح.مثال: )

 )بيت( إذا ادخلت عليها )ال( أصبحت )البيت( كلمة صحيحة. 

 علامات الأسم: 

 التعرف .) ال (  -1

 المعلم. –العالم  –المنزل  مثال : 

 .)ـة(التاء المربوطة  -2

 طبيبة  –مهندسة  –بارعة مثال: 

 .التنوين  -3

 .كريم   –علم   –كتابا  مثال: 

 صفة من الصفات.  –مكان  –زمان  –جماد  –نبات  –حيوان  –الاسم يدل علي إنسان  ملحوظة:

 صفة  مكان  زمان جماد نبات حيوان  إنسان 

 لطيف الحديقة  الماضي  باب  أرز  قطة  مهندس  

 ودود مصر  اليوم  لوحة زهور فهد  مريم 

 أنواع الفعل : 

 :هو كل فعل حدث في الماضي وانتهى. ماضي 

 مثال: )درس / كتب (

  :هو كل فعل يدل على حدث مازال يحدث ويستمر. مضارع 

 مثال: ) يدرس / يكتب(     

 :طلب في صيفة أمر. أمر 

 مثال: )ادرس / اكتب(
 الحركات الطويلة )حروف المد(                        

 بالألف و مد بالواو و مد بالياء المد ثلاث أنواع مد 

  المد لا حركة عليه 
  الحرف الممدود : هو الحرف الذي يأتي قبل حرف المد 
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 أنواع المد

  مد بالألف يأتي قبله فتحة 

 الحرف الممدود  حرف المد  مثال  

اء   ر        ا        صحر 

اء   م        ا      سم 

  مد بالواو و يأتي قبله ضمة 

 الحرف الممدود حرف المد  مثال

 ك           و          أك ون 

 ف           و          عصف ور

  مد بالياء و يأتي قبله كسرة 

 الحرف الممدود  حرف المد  مثال

ي  خ           ي         أخ 

               

 كسرة( –ضمة  –يكون عليه )فتحة  المشدد:حرفان الأول)ساكن(والثاني)متحرك(                  

  واحدا  مشددا . فأصبحا حرفا   فأدغم الحرفان

 شكل الشدة )  (

 ث م  -عم ي -سل م مثال: 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 النكرة والمعرفة: 

 هي الاسم الذي لا يحتوي على )ال(النكرة: 

 صعوبات. –مهندس  –مثل: معلم 

 هو الاسم الذي يحتوي على )ال( المعرفة:

 المهندس. –المعلم  –مثل: الساحة 

 الجملة الكلمة )المعرفة( الكلمة )النكرة(

. اليوم   يوم    اليوم  مشمس 

 التعاون  أساس المجتمع. التعاون   تعاون  

 الزراعة  مفيدة لدعم اقصاد الدولة. الزراعة   زراعة  

 الحديقة  واسعة . الحديقة   حديقة  

 الاسم من حيث العدد )مفرد ومثنى وجمع( 

 هو كل اسم يدل على واحد أو واحدة . المفرد:

 مهندسة  –معلم  مثال:

 هو كل اسم يدل علي اثنين او اثنتين بزيادة )ان( أو )ين( على المفرد.  المثنى:

 معلمين    –معلمان   مثال:

 ملحوظة : 

  )  نون المثنى مكسورة )ن 

 .عند دخول المثنى علي كلمة بها تاءمربوطة تتجول إلى تاء مفتوحة 

 طبيبتان   ← طبيبة  مثال:

  هو كل اسم يدل على أكثر من ثلاثة. الجمع:

 تلميذات  –مهندسون  -عمال  مثال: 
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 همزتا القطع والوصل                                                

 الهمزة في أول الكلمة نوعان)همزة وصل وهمزة قطع( 

  :عند وصلها بما قبلها.هي التي تكون في أول الكلمة، تنطق في أول الكلمة و لا تنطق همزة الوصل 

  ( اترسم همزة الوصل ألفا  بدون كتابة الهمزة) صورتها:

 لتفت.اف –لجد ا -نطلقامثال: 

  :هي اتلي تكون في اول الكلمة ، تنطق في أول الكلام وفي وسطه. همزة القطع 

( )إ ( صورتها: 
 ترسم همزة القطع هكذا)أ ( )أ 

 الأخضر. -شجارأ –حسنت أمثال: 

 ملحوظة: 

 قها معه،فإذا ظهرت في النطق كانكي اميز همزة الوصل من همزة القطع أدخل عليها حرف الواو و أنط 

 همزة قطع ،وإذا لم اختفت في النطق فهي همزة وصل. 

 مثل: )و(+)إذا(=وإ ذا )همزة قطع( 

 )و(+)اكتب(=واكتب)همزة وصل(   

  )همزة الوصل تكتب الهمزة من فوق إذا كانت مفتوحة )أ ن(أو مضمومة)أ خت 

 وتكتب الهمزة من أسفل إذا كانت مكسورة)إ ن( 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 :الاسم الموصول

 هو الاسم الذي يستخدم للربط بين الجملتين.

 الأمثلة استخداماته الاسم الموصول

 رأيت الطالب الذي فازفي المسابقة. مفرد مذكر الذي

 تلك هي المعلمة التي علمتني في صغري. مفرد مؤنث التي

 المسابقة. جاء الطالبان اللذان اشتركا في مثنى مذكر اللذان

 جاءت اللتان تسكنان أمامنا. مثنى مؤنث اللتان

 أقدر المعلمين الذين علموني. جمع مذكر الذين

 رأيت النسوة اللاتي سافرن. جمع مؤنث اللائي -اللاتي 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 جمع  مثنى      مفرد 

 أقلام قلمين   -قلمان   قلم 

 أبواب بابين   -بابان   باب

 أزهار زهرتين   -زهرتان   زهرة 
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 أسماء الإشارة

 

 الأمثلة استخداماتها أسماء الإشارة

 للبعيد للقريب

 هذا طالب متفوق. - مفرد مذكر ذلك هذا

 ذلك طائر يحلق في السماء عالي ا. -

 مفرد مؤنث تلك هذه

 جمع غيرعاقل

 هذه المعلمة متقنة عملها. -

 تلك النجمة في السماء جميلة. -

 هذه كتب نافعة. -

 هذان فنانان مشهوران.- مثنى مذكر ـــــــــ هذان

 هاتان مهندستان بارعتان.- مثنى مؤنث ـــــــــ هاتان

 هؤلاء تلاميذ مجتهدون.- جمع للعاقل أولئك هؤلاء

 الضمائر

 مخاطب. –غائب  –تنقسم الضمائر إلى متكلم 

 ضمائر المخاطب ضمائر الغائب ضمائر المتكلم استخدامات الضمائر

 أنت   هو أنا مفرد مذكر

 أنت   هي أنا مفرد مؤنث

 أنتما هما نحن مثني مذكرومؤنث

 أنتم هم نحن جمع مذكر

 أنتن   هن   نحن جمع مؤنث

 الألف الللينة

 هي الف تكتب في نهاية الكلمة وترسم هكذا)ا(أو هكذا)ى(

 تأتي الألف الللينة في الأسماء والأفعال والحروف.

 محوظة: 

لنعرف أصل الألف نأتي بالمضارع من الفعل، إذا كان المضارع واو فتكتب الألف قائمة، وإذا كان المضارع 

 الألف هكذا)ى(ياء تكتب 

 الحروف:

 لا ( –يا  –بلى( باقي الحروف ترسم )ا( مثل: )ما  –حتى  –على  –مثل:)إلى  

  الأفعال:

 الفعل الثلاثي تكتب ألفه قائمة إذا كان أصلها واو. -1

 يدعو ←مثل: دعا 

 يسمو ←سما 

 الفعل الثلاثي تكتب هكذا )ى( إذا كان أصلها ياء.

 يبني ←مثل: بنى

 يمشي ←مشى 

 الفعل غير الثلاثي تكتب ألفه قائمة إذا سبقت بياء. -2

 استحيا. –يحيا  –مثل: أحيا 
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 الأسماء: 

 سها( –علا  –هدى  –مثل: )ندى 

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 اسم الفاعل واسم المفعول

 نأتي باسم الفعل من الفعل الثلاثي عل صيغة )فاعل( 

 .ضارب ←مثل: ضرب

 آخذ. ←أخذ

 نأتي باسم المفعول من الفعل الثلاثي على وزن )مفعول(

 مكتوب. ←كتب

 مغفور. ←غفر

 

 

 

 

 

 ملحوظىة: 

(.اسم الفاعل يكون من فعل مبني  ( بينما اسم المفعول يكون من فعل مبني للمجهول)ك ت ب   للمعلوم)ك ت ب 

 مانعة( -قارئة –كاتبة  –عالمة  –صانعة  –يمكن أن نأتي باسم الفاعل للمؤنث )طالبة 

 أسلوب القسم:

 المضارع.يأتي القسم للتوكيد باستخدام  واو القسم + )اسم الجلالة( الله + نون التوكيد في نهاية الفعل 

 مثل: والله لأساعدن المحتاجين.

 القسم الجملة

 والله لأرحمن الفقراء. أرحم الفقراء

 و الله لأعملن الخير. أعمل الخير

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 نالزمان والمكا ااسم

 وث الفعل أو زمانه.داسمان مشتقان يصاغان للدلالة على ح 

 ل( مكان من الفعل الثلاثي على يصاغ اسما الزمان وال  وزن )م ف ع 

 اسم المكان الفعل اسم الزمان الفعل

ب غرب  م ج ل س جلس م غ ر 

ق شرق  م وق ف وقف م ش ر 

د وعد ع   م رمى رمى م و 

 
 

 
 

 
  

 

 اسم المفعول اسم الفاعل الفعل

 مطلوب طالب طلب

 مصنوع صانع صنع

 معلوم عالم علم

 مكتوب كاتب كتب

 مقروء قارئ قرأ

 ممنوع مانع منع


